



---

**CHANCELLERIE D'ÉTAT**

BUREAU DE LA

COMMUNICATION

---

# 14<sup>e</sup> édition des Journées européennes du patrimoine les 8 et 9 septembre 2007

## Le bois mis en vedette

La chancellerie d'Etat communique :

Samedi 8 et dimanche 9 septembre 2007 se tiendra la 14<sup>e</sup> édition des Journées européennes du patrimoine (JEP) sur le thème «Le bois». A cette occasion, le canton de Neuchâtel proposera six visites qui se déclineront entre Cressier, Hauterive, Le Landeron, Le Locle, Marin-Epagnier et Neuchâtel, avec le traditionnel coup de coeur qui mettra à l'honneur l'église médiévale Saint-Martin de Cressier située à la lisière de l'ancienne forêt domaniale de l'Eter. A l'instar des dernières années, les découvertes prendront des formes diverses: visites libres ou commentées, promenades, portes ouvertes, expositions, animations pour la jeunesse, concert et performance artistique nocturnes, avec une entrée en général libre. La coordination de cette manifestation est assurée par l'Office cantonal de la protection des monuments et des sites.

### Quand l'arbre ne cache plus uniquement la forêt

Du bois de chauffage à celui de construction, l'utilisation de ce matériau a toujours influé sur la gestion et l'économie des forêts neuchâteloises, ainsi que sur les formes et les techniques de l'architecture, du mobilier et des oeuvres d'art.

Au Locle, le travail du bois sera à l'honneur à l'Hôtel de ville: du mobilier ancien à la confection des planchers, soubassements et plafonds. L'édifice construit au début du 20<sup>e</sup> siècle repose en outre sur «une forêt entière qui, retournée la tête en bas, lui sert d'assise». Ces pilotis s'inscrivent dans une tradition ancestrale, qui a notamment fait la réputation du site archéologique de La Tène qui a donné, il y a 150 ans, son nom à la civilisation du second âge du Fer. Un retour sur les lieux s'imposait, de même que la présentation des dernières connaissances archéologiques en la matière. Inspiré par le lieu et par le monde celtique, l'ensemble «Bardos» offrira une introduction musicale à l'illumination du site par l'artiste Ulrich Studer.

Lorsqu'il s'agit de dater une charpente ou toute autre pièce de bois, ce sont les cernes qu'interrogent les dendrochronologues, situant précisément dans le temps le moment de l'abattage des arbres. Le public pourra s'initier à cette technique au Laténium, dont le laboratoire sera exceptionnellement ouvert à cette occasion, le musée proposant également des animations pour les enfants.

A Neuchâtel, la monumentale silhouette de l'Hôtel de ville est bien connue des passants, mais connaissent-ils les splendides boiseries de la fin du 18<sup>e</sup> siècle qui ornent les salles du premier étage ? Savent-ils que les Vertus cardinales veillent sur les délibérations de

2.  
leurs autorités ? C'est l'occasion de découvrir ou de porter un regard renouvelé sur un édifice omniprésent, mais rarement ouvert au public.

### **L'église Saint-Martin de Cressier : coup de coeur des JEP 2007**

Située sur les hauteurs du village de Cressier, l'église Saint-Martin est le seul édifice religieux médiéval du canton en mains privées. L'occupation du site remonte à l'Antiquité romaine, alors que l'édifice actuel est partiellement rebâti vers 1424. Désaffectée et vendue à l'ingénieur Léo Jeanjaquet en 1872, l'église n'a pas été transformée depuis cette date, au contraire de l'ancienne cure réaménagée en château résidentiel néo-gothique. La découverte de ce site, exceptionnellement ouvert au public, pourra être combinée avec une présentation de l'ancienne forêt domaniale de l'Eter, ainsi que par la visite commentée de la chapelle de Combes, qui possède l'un des rares décors peints baroques de la région.

La 14<sup>e</sup> édition des JEP peut également compter sur la collaboration de Lignum Neuchâtel, qui présentera son exposition «Les maisons en bois, 10 questions, 10 réponses».

### **Du côté de la France**

Depuis plusieurs années, les cantons romands collaborent avec les régions frontalières de Franche-Comté et de Rhône-Alpes. En France, la 24<sup>e</sup> édition des JEP se tiendra les 15 et 16 septembre, autour des questions soulevées par «Les métiers du patrimoine».

L'an dernier, les JEP – qui proposaient des visites sur le thème «Jardins, cultures et poésie» - ont accueilli quelque 2.400 visiteurs dans le canton de Neuchâtel.

- **Le programme complet de la 14<sup>e</sup> édition des JEP dans le canton de Neuchâtel ainsi que les horaires des visites sont disponibles sur [www.patrimoineromand.ch](http://www.patrimoineromand.ch)**
- **Les journalistes qui souhaitent faire un bilan de ces deux journées peuvent atteindre M. Jacques Bujard, chef de l'Office cantonal des monuments et des sites, dimanche 9 septembre entre 16h30 et 17h30 au 078 625 14 82.**

Neuchâtel, le 30 août 2007